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В Георгиевском зале Кремля
Праздничное

пособие
По решению Законодательного

Собрания Челябинской области и
губернатора Петра Сумина, кото�
рое было принято ещё в прошлом
году, все пенсионеры по старости,
а их в Челябинской области 790
тысяч человек, получат ко Дню По�
беды единовременное пособие в
размере 500 рублей.

На эти цели из областного бюдже�
та направлено 375 миллионов рублей.

Выплаты единовременных посо�
бий стали в Челябинской области
традиционными. Пособия будут вып�
лачиваться вместе с пенсией. Впер�
вые подобные выплаты пенсионеры
получили в 2007 году ко Дню пожи�
лого человека, инвалиды – ко Дню
инвалида. В текущем году эта прак�
тика продолжится. Вновь пенсионе�
ры и инвалиды получат к этим празд�
никам единовременные пособия.

Cбывшиеся мечты
Николая Макарова

Кредо
генерального
конструктора

По законам
Вселенной

«Льготный» закон
принесёт только пользу!
Состоялось XXVII заседание депутатов Законодательного
Собрания Челябинской области. Парламентариям пришлось
обсудить 51 вопрос, но самые жаркие споры возникли в ходе
обсуждения проекта закона «О внесении изменений в
некоторые законодательные акты Челябинской области в
сфере социальной поддержки отдельных категорий граждан».

Такого в Челябинске давно не
было! Пенсионеры буквально атакова�
ли здание Законодательного Собра�
ния Челябинской области. Причина —
закон о монетизации льгот, который
депутаты обсуждали на очередном
заседании.

Страсти кипели и на улице, и в зале
заседаний. Митингующие выражали
недовольство суммой компенсации за
проезд в общественном транспорте, а
парламентарии спорили: в каком виде,
с какими формулировками принимать

законопроект, приводя его в соответ�
ствие с общефедеральным законода�
тельством. В результате жарких обсуж�
дений проект закона под номером 13 (!)
был принят сразу в трёх чтениях.

Теперь региональным льготникам
будет выдано по 200 рублей для обес�
печения их услугами общественного
транспорта. Средства будут перечис�
ляться тем же способом, что и пенсии:
на лицевые счета или через отделения
почтовой связи. В следующие месяцы
льготники будут получать 600 рублей

на квартал в месяц, предшествующий
данному кварталу.

По словам заместителя губернато�
ра Романа Панова, данный закон при�
нят в интересах всех льготников. Те ре�
гиональные льготники, которые
пользуется транспортом активно, не
потеряют ничего. Они также смогут
продолжать пользоваться услугами
общественного транспорта неограни�
ченное количество раз, но используя
льготный проездной билет, приобретая
его за те 200 рублей, которые выделя�
ет областной бюджет. К слову, полная
стоимость такого проездного 800 руб�
лей. Те же, кто в силу своего прожива�
ния или плохого здоровья, имея льго�
ты, не получал от государства поддер�
жки, тоже не останутся в обиде.

Продолжение на стр. 2
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ИЗ ЗАЛА ЗАСЕДАНИЙПОЗДРАВЛЯЕМ!

ЗАКОН В ДЕЙСТВИИ
Тепло и уют пожилым
В Челябинской области проживает около 100

тысяч ветеранов Великой Отечественной войны.
Программа дополнительной поддержки фронто�
виков и тружеников тыла реализуется в области
несколько лет, она стартовала в год 60�летнего
юбилея Победы.

Накануне 9 Мая специалисты управлений социаль�
ной защиты населения городов и районов провели
анкетирование ветеранов и выяснили, в чём нуждают�
ся почётные южноуральцы. После этого в домах и квар�
тирах фронтовиков строители сделают ремонт, заме�
нят сантехнику, отремонтируют кровлю и установят
нуждающимся внутридомовое газовое оборудование.

«Лада» фронтовику
В Челябинской области 144 инвалида Великой

Отечественной войны получат автомобиль к 9
Мая. Все машины пройдут специальную техничес�
кую подготовку. После этого «Лады» начнут выда�
вать фронтовикам в праздничной обстановке.

Кроме того, у фронтовиков остаётся право получить
денежную компенсацию в размере 100 тысяч рублей.

По решению президента РФ Владимира Путина
правительство России с 2005 года возобновило выда�
чу личного автотранспорта инвалидам Великой Оте�
чественной войны, стоящим в очереди на автомобиль.
За этот период время южноуральские инвалиды вой�
ны получили 140 машин. Всего же в очереди на авто�
транспорт на сегодняшний день стоит 628 фронтови�
ков, сообщает пресс�служба губернатора Челябинс�
кой области.

Гордимся вами, земляки
Президент Российской Федерации Владимир

Путин подписал указ о награждении южноураль�
цев государственными наградами.

За достигнутые трудовые успехи и многолетнюю
добросовестную работу медалью ордена «За заслу�
ги перед Отечеством» II степени награждены элект�
ромонтёр по ремонту и обслуживанию электрообо�
рудования ЗАО «Электроремонт» Сергей Даниль�
ченко и ведущий инженер�программист ООО «Науч�
но�производственного объединения «Автоматика»
Владимир Марков.

За заслуги в педагогической и воспитательной де�
ятельности и многолетний добросовестный труд по�
чётное звание «Заслуженный учитель РФ» присвое�
но преподавателю Златоустовского индустриально�
го техникума имени П.П. Аносова Любови Волковой.

За большие заслуги в области искусства почётное
звание «Народный артист РФ» присвоено солисту
оперы Челябинского государственного академичес�
кого театра оперы и балета имени М.И. Глинки Нико�
лаю Глазкову.

Почётное звание «Заслуженный работник культу�
ры РФ» получили челябинские педагоги: директор
детской школы искусств № 3 Людмила Мове, пре�
подаватель детской школы искусств № 3 Наталья
Земскова, преподаватели детской школы искусств
№ 13 Татьяна Дверкина и детской школы искусств
№ 5 Галина Самохвалова.

За заслуги в научно�педагогической деятельнос�
ти и большой вклад в подготовку квалифицирован�
ных специалистов Заслуженным работником высшей
школы РФ стал декан факультета Челябинского го�
сударственного педагогического университета Вик�
тор Макаренко.

В текущем году на благоустройство жилья вете�
ранов Великой Отечественной войны депутатами
Законодательного Собрания Челябинской области в
областном бюджете заложено 13 миллионов рублей.
В прошлом году на ремонт и газификацию более двух
тысяч домов и квартир почётных земляков было на�
правлено 27 миллионов рублей из областного бюд�
жета. Всего же за три последних года был благоуст�
роен 4 891 дом ветеранов на общую сумму свыше 61
миллионов рублей.

«Льготный» закон
принесёт только пользу!

Продолжение,
начало на стр. 1
На сегодняшний день

в области больше 65%
тех, кто будет получать
200 рублей в месяц (2400
рублей в год). Для ос�
тальных 35 процентов
правительство пообеща�
ло организовать комп�
лекс мероприятий, чтобы
ни один человек не по�
чувствовал себя в чём�то
ущемлённым.

Надо отметить, что
при разработке законо�
проекта был учтён опыт
работы с федеральными
льготниками, когда чело�
век, получая денежную
компенсацию, имеет
право выбора приобре�
тения проездного билета
на неограниченное коли�
чество поездок или день�
ги, которые можно по�
тратить на необходимые
нужды. Из 297 тысяч фе�
деральных льготников,
проживающих в Челя�
бинской области, этим
правом воспользовалось
в разное время от восьми
до 17 тысяч человек, что
составляет от 2,7% до
5,7%. Сейчас совместно
с муниципалитетами
организуется работа в
каждом районе, чтобы те
льготники, которые явля�
ются активными пользо�
вателями общественного
транспорта, имели воз�
можность приобрести
проездные билеты на ту
компенсацию, которая
будет ежемесячно выда�
ваться им на руки.

Кстати, перед выне�
сением проекта закона в
Магнитогорске в течении
трёх месяцев действова�
ли социальные карты, и
учитывалась поездка
каждого регионального
льготника. В результате
было выяснено, что 95%
льготников в 200 рублей
вполне укладывается. На
сегодняшний день, как
отметил первый замес�
титель губернатора Анд�
рей Косилов, в сельских
территориях до 70%, а в
городах — до 60% насе�
ления не пользуется об�
щественным транспор�
том либо передвигается

на нём крайне редко. По�
этому решение прави�
тельства области разра�
ботано не просто для
того, чтобы перевести
льготы на денежные вып�
латы, а чтобы дать воз�
можность выбора: вос�
пользоваться льготой
или эквивалентной ей
суммой всем без исклю�
чения пенсионерам.

Роман Панов заме�
тил, что из�за того, что
подобный закон не был
принят ранее, потери об�
ластного бюджета только
за прошедшие два года
составили 240 милли�
онов рублей. На текущий
год на эти цели заплани�
ровано вместо феде�
ральных средств израс�
ходовать средства обла�
стного бюджета в разме�
ре 50 миллионов рублей.

� В 2007 году расходы
областного бюджета на
данную статью составля�
ли 546 миллионов руб�
лей, в перерасчёте на од�
ного регионального
льготника в месяц — 131
рубль, — подчеркнул Ро�
ман Юрьевич. — В 2008
году на эти цели заплани�
рована сумма 1 милли�
ард 21 миллион рублей. В
Российской Федерации
есть регионы, где денеж�
ные компенсации приме�
няются давно. Для срав�
нения, в Тюменской об�
ласти льготники, прожи�
вающие в городах, полу�
чают 130 рублей в месяц,
75 рублей в месяц — жи�
тели сельской местнос�
ти, в Новосибирской об�
ласти выплачивается 120

рублей в месяц каждому
региональному льготни�
ку, в Томской области —
150, в Башкортостане —
200.

В целом в Челябинс�
кой области проживает
582 тысячи региональ�
ных льготников, подпада�
ющих под действие дан�
ного законопроекта, в
том числе 273 тысячи ве�
теранов труда, 52 тысячи
тружеников тыла, 22 ты�
сячи жертв политических
репрессий, и ожидается
до 235 тысяч — ветера�
нов труда Челябинской
области.

Совместно с транс�
портниками, управлени�
ем социальной защиты,
муниципальными обра�
зованиями областное
правительство провело
исследование, которое
показало, что свыше 40
тысяч человек — люди
старше 80 лет, больше
200 тысяч человек —
люди, чей возраст со�
ставляет от 70 до 80 лет
— это та категория насе�
ления, которая в силу
своего возраста являет�
ся малоподвижной, а
значит, пользуется услу�
гами общественного
транспорта крайне ред�
ко. Более 90 тысяч реги�
ональных льготников
проживает в сельской
местности и малых горо�
дах.

Надо заметить, что во
время разработки данно�
го законопроекта была
организована «горячая
линия» в министерстве
социальных отношений.

Было собрано в общей
сложности шесть тысяч
мнений. И немалая часть
звонивших высказыва�
лась за принятие данно�
го закона.

� Наша главная задача
— сделать так, чтобы че�
рез месяц у людей не ос�
талось вообще никаких
вопросов, � прокоммен�
тировал Андрей Косилов.
� Такая радикальная фор�
ма протеста, как несанк�
ционированное пере�
крытие дороги, говорит
лишь о том, что большин�
ство людей просто не ра�
зобралось в сути вопро�
са. Большая часть людей,
получив денежную ком�
пенсацию, только выиг�
рает. Кто хочет пользо�
ваться общественным
транспортом, получит
право приобретения
льготного проездного
билета. Все разъясни�
тельные работы будут
продолжаться до перво�
го июня. За 12 лет нашей
работы ни губернатор, ни
его команда ни разу не
принимали решения воп�
реки интересам боль�
шинства людей. Приня�
тый законопроект позво�
лит решить несколько
проблем: улучшить мате�
риальное положение
большинства льготников
и создать основу для воз�
рождения городского му�
ниципального транспор�
та, который довели до
ручки, и сегодня люди по
большинству направле�
ний передвигаются на
«маршрутках».

После обсуждения за�
конопроекта парламен�
тарии приняли решение
пообщаться с митингую�
щими. На конструктив�
ный диалог была пригла�
шена инициативная груп�
па из 15 человек. Во вре�
мя встречи выяснилось,
что большинство вопро�
сов и недопониманий
возникло из�за плохой
информированности.
Все вопросы присутству�
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СОГЛАШЕНИЕ
Особенности национальной

хлеботорговли
Пять компаний Челябинской области, закупившие зер�

но из государственного интервенционного фонда для его
дальнейшей переработки, подписали соглашения с реги�
ональным министерством сельского хозяйства о стабили�
зации цены на муку, произведённую из закупленного зер�
на, и её поставках для нужд хлебопечения Челябинской
области.

Первым соглашение подписал магнитогорский комбинат хле�
бопродуктов «Ситно», последними – Челябинский КХП №1 и ОАО
«Макфа».

Напомним, что областные зерноперерабатывающие компа�
нии закупили в период с ноября 2007 года по апрель 2008 года
97 тысяч тонн зерна из государственного интервенционного
фонда. Согласие на участие в товарных интервенциях той или
иной компании, по условиям их проведения, даёт субъект Рос�
сийской Федерации. В свою очередь, закупщик зерна, в соот�
ветствии с соглашениями, обязуется подекадно предоставлять
в минсельхоз необходимую информацию об объёмах закуплен�
ного зерна, ценах на него и далее – информацию о стоимости
муки, произведённой на основе закупленного зерна, и постав�
ках этой муки на хлебозаводы области. Переработать зерно, по
условиям товарных интервенций, компаниям необходимо на
своих мощностях.

Так, например, по данным на 10 апреля 2008 года, ЗАО КХП
«Злак», закупившее на биржевых торгах 116,9 тысячи тонн зер�
на по цене, которая с учётом затрат на хранение и перевозку в
среднем составила 7 294 рубля за тонну, переработал 10 тысяч
тонн и произвёл 7,5 тысячи тонн муки. Мука была реализована
на хлебозаводы ОАО «Народный хлеб», ОАО «Златоустовский
хлебокомбинат», МУП МО «Копейский хлебокомбинат», ООО
«Хлебпром» и прочие пекарни по цене 11,2 рубля за килограмм.

Подобные отчёты представят все участники интервенцион�
ных закупок. По данным ОАО «Макфа», компания закупила 28
тысяч тонн зерна, средняя стоимость которого с учётом всех
затрат составила 6,2
тысячи рублей за тон�
ну. Кроме того, по от�
чёту ОАО «Макфа» пе�
реработка этого зерна
ещё не началась: ви�
димо, предприятие
пока использует соб�
ственные запасы.

Соглашения позво�
ляют выполнить пору�
чение губернатора и
правительства облас�
ти о стабилизации
цены на социальные
сорта хлеба: хлеб бе�
лый «Пшеничный» 1
сорта, «Станичный» 2 сорта и ржано�пшеничный (подовый).

Кроме того, для стабилизации цен на хлеб проведена работа
с торговыми сетями Челябинска. С тремя сетями: «Магнит»,
«Дикси» и «Союз», – подписано соглашение об установлении на�
ценки на социально значимые сорта хлеба в размере не более
10%. Соглашение подписали далеко не все сети. Так, например,
«Паттерсон», имевшая такое соглашение до 1 января, не про�
лонгировала его, как это предлагало правительство области, до
30 апреля. По данным министерства, на 14 апреля наценка на
отпускную цену хлеба первого сорта ОАО «Первого хлебоком�
бината» составила в «Паттерсоне» более 28%, в то время как в
«Дикси» этот же хлеб получил наценку 6,2%.

Дополнительно для стабилизации цен на рынке хлеба про�
ведена работа об увеличении розничной реализации продукции
ОАО «Народный хлеб», контрольный пакет акций которого при�
надлежит области. Сегодня в магазинах Челябинска в сутки про�
даётся до шести тонн продукции с маркой «Народный хлеб», и с
каждым днём эта цифра будет расти.

Минсельхоз также постоянно проводит анализ наценок в тор�
говых предприятиях области на продукцию разных хлебозаво�
дов. Любопытно, что даже сети, подписавшие соглашение с пра�
вительством о регулировании цены на социально значимые про�
дукты питания, устанавливают разные наценки на продукцию
разных производителей. Так, по состоянию на 14 апреля, хлеб
«Уральский подовый» от ОАО «Первый хлебокомбинат» прода�
вался в «Дикси» с наценкой 6,2%, а тот же сорт хлеба ОАО «На�
родный хлеб» – с наценкой в 15,3%. Но даже в этом случае роз�
ничная цена подового хлеба с маркой «Народный хлеб» оказа�
лась дешевле на два рубля 20 копеек (ОАО «Первый хлебоком�
бинат» – 25,3 руб./кг, ОАО «Народный хлеб» – 22,1 руб./кг).

Аналогичная разница в торговой наценке на продукцию ОАО
«Первый хлебокомбинат» и ОАО «Народный хлеб» была выявле�
на на разные сорта хлеба в розничных сетях «Пятёрочка», «Маг�
нит» и ООО «Молл». Как сообщает пресс�центр минсельхоза
Челябинской области, особенности «национальной хлебной тор�
говли» выясняются.

ИЗ ЗАЛА ЗАСЕДАНИЙ

По законам Вселенной
В конце апреля Челябинск был, наверное, одним из самых
интеллектуальных городов если не мира, то уж России точно.
Южноуральская столица принимала сразу два областных конкурса и одну
межрегиональную конференцию. 28 учителей�предметников, 11
педагогов дополнительного образования и 660 юных исследователей
встретились на разных площадках, чтобы представить свой опыт и
получить оценку коллег.

В IV Уральской межрегио�
нальной конференции юных
исследователей «Интеллекту�
алы XXI века приняли участие
школьники из Челябинской и
Свердловской областей, Хан�
ты�Мансийского автономного
округа. Партнёры: учёные
практически всех вузов Челя�
бинска, предприниматели, де�
путаты.

В это же время мерялись
силами силами наставники
юных интеллектуалов – лучшие
учителя городов и районов Че�
лябинской области, которые
умеют не только преподавать
свой предмет и находить об�
щий язык с детьми любого воз�
раста. Наши лучшие учителя
умеют косить, доить, петь, пля�
сать, вышивать, резать по де�
реву. А ещё – увлекать и  вдох�
новлять своих учеников на ве�
ликие дела. Всё это мы узнали
в первый конкурсный день:
конкурс «Визитка» даёт боль�
шой простор для фантазии.
Так, на помощь учителю исто�
рии, права и обществознания
из Еманжелинска Вере Михай�
ловне Прокудиной приехали
ученик Ерёмин и ученицы�
«инопланетянки» с Альфы Цен�

тавра. Владислава Валерьевна
Николаева, учитель�словесник
из Озёрска, взяла в свою ви�
зитку стихи ученицы Жени Ми�
хайловой. А Людмила Иванов�
на Горохова из Мирненской
средней школы (Уйский район)
призналась, что иногда ей, учи�
телю математики, кажется, что
у куба не шесть, а гораздо
больше граней, правда, если
речь идёт о кубе её судьбы.

ющих были однотипными.
Большинство пенсионеров
было уверено, что 200 рублей,
которые областной бюджет го�
тов выделить льготникам, бу�
дут компенсировать только 20
поездок на общественном
транспорте. Во время встречи
представители областного
правительства и Заксобрания
объяснили, что 200 рублей —
это денежная компенсация,
которая даёт право выбора:
льготный проездной на бес�
численное количество поездок
в городском транспорте или
деньги, которые можно потра�
тить на любые другие нужды.
Заметим, что льготный проез�
дной можно будет приобрести
в органах социальной защиты.

После общения с депутата�
ми люди поменяли своё отно�
шение к закону.

� Когда только пришла сюда,
настроение было очень плохое,

потому что я выражаю мнение
жителей моей территории, а у
нас в основном проживают тру�
женики тыла, ветераны труда,
те, кто ковал победу в тылу,
ажиотаж, связанный с этим за�
коном, был ужасным, � призна�
лась председатель комитета
территориального обществен�
ного самоуправления Миас�
ского городского округа Лари�
са Николаевна Корабельнико�
ва. � Мы даже по этому поводу
проводили конференцию на�
шего КТОСа. У нас было непо�
нимание в отношении озвучен�
ных двухсот рублей, все поня�
ли, что эти деньги выделяются
всего на 20 поездок, но это же
мало. Мы даже писали обраще�
ние к правительству, где проси�
ли либо оставить всё по�пре�
жнему, либо выдать льготные
единые проездные билеты,
либо дать льготникам право
выбора оставлять деньги себе

или покупать проездной. Обра�
щались в соцзащиту, но мне
сказали, пока закон не принят,
никаких разъяснений мы дать
не можем. Сейчас, когда нам
всё объяснили, стало понятно,
что ни один льготник ничего не
теряет. А 200 рублей мы можем
использовать на любое количе�
ство поездок на любом виде го�
родского транспорта, кроме
«маршруток» и такси, или ос�
тавлять себе. Думаю, что те�
перь льготники будут этим до�
вольны. Я всё записала, и обя�
зательно разъясню другим.

Председатель Законода�
тельного Собрания Челябин�
ской области Владимир Мя�
куш после разговора с пенси�
онерами прокомментировал,
что подобная реакция возник�
ла только из�за незнания и
плохой информированности
населения. Чтобы исправить
ситуацию, областное прави�
тельство и ЗСО в течение мая
будут разъяснять людям, в
чём преимущество принятого
закона, который вступит в
силу первого июня. Предпо�
лагается, что в начале лета
представители областной ад�
министрации и парламента
снова встретятся с членами
этой же инициативной группы.
Главное, как заметил Влади�
мир Мякуш, правительство и
льготники в результате такого
диалога всё�таки услышали
друг друга.

Ирина ЯББАРОВА

Второй конкурсный день —
уроки. Здесь волнений, навер�
ное, меньше: всё�таки ситуа�
ция для учителя привычная —
это вам не на сцене при полном
зале выплясывать. Да и учени�
ки хорошие: коллектив 77�го
лицея уже закалился, помогая
в испытаниях конкурсантам го�
родского этапа конкурса «Учи�
тель года – 2008».

Продолжение на стр. 7
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ДЕПУТАТ БЕЗ ГАЛСТУКА

� Владимир Григорьевич,
не стремиться к публичнос�
ти – это Ваша принципиаль�
ная позиция?

� Моя главная задача как ру�
ководителя Государственного
ракетного центра – обеспечи�
вать создание образцов новой
техники, способных париро�
вать любые вызовы современ�
ного мира. А создание шедев�
ров любой техники, не только
оборонной, как Вы понимаете,
всегда должно быть закрыто
завесой неизвестности до тех
пор, пока опытный образец
сможет продемонстрировать
свои основные показатели и
эксплуатационные характери�
стики. Нас учили этому, начи�
ная с первых шагов учёбы в ин�
ституте и, можно сказать, что
это уже в крови.

Многие ли знают имена ру�
ководителей крупнейших фирм
США, например, таких как «Бо�
инг» или «Локхид»? Думаю, что
нет. А вот имена лидеров
партий известны практически
всем. И это тоже понятно: чело�
веку, посвятившему себя поли�
тике, известность нужна, иначе
он не достигнет желаемых вы�
сот в этой области. Для того
чтобы успешно решать вопро�
сы кооперации предприятий
ГРЦ, создающих стратегичес�
кое вооружение, необходима
известность руководителя в
высших кругах руководства
страны, оборонно�промыш�
ленного комплекса, руковод�
ства министерства обороны, и
при этом совершенно не обяза�
тельно, чтобы тебя узнавали на
улице. Считаю, что и моя изве�
стность как депутата принесёт
больше пользы именно конк�
ретной работой, а не простым
«узнаванием».

ЗДЕСЬ МОЙ ПРИЧАЛ…
� Если вернуться к исто�

кам – откуда Вы родом, кто
Ваши родители?

� Родился я в совхозе «Маяк»
Соль�Илецкого района Орен�
бургской области. 13 сентября
1948 года. Там же в 1966 году
закончил 11 классов Краснома�
якской средней школы.

Мой папа родом с Украины,
из Хмельницкой области, 1921
года рождения. Фронтовик,
прошёл всю Великую Отече�
ственную войну. В конце 1944�
го был ранен. Закончил воен�
ную службу в Павловских лаге�
рях под Оренбургом, где и
встретил мою маму, которая
училась в это время в Оренбур�
ге. Здесь они и поженились в
1945 году. Папа был по специ�
альности строитель. К сожале�
нию, рано умер. Мама по спе�
циальности бухгалтер, завер�
шила трудовую деятельность

Кредо генерального конструктора
Владимирa Григорьевича Дегтяря, генерального конструктора
Государственного ракетного центра «КБ им. академика В.П. Макеева»,
трудно назвать публичным человеком, и это в то время, как он почти десять
лет возглавляет крупнейшее ракетно�космическое предприятие России,
долгое время является партийным лидером, а в последние три года ещё и
как депутат занимается законотворческой деятельностью.

заведующей детским садиком.
Сейчас на пенсии. В прошлом
году мы справили её 80�летний
юбилей.

Мои родители для меня
были и остаются образцом
трудолюбия, прилежания, доб�
росовестного отношения к
делу. Папа научил меня играть
в шахматы, привил любовь к
хоккею с мячом и футболу. В
школе у меня уже был второй
разряд по шахматам. Мама
дала первые уроки игры на
мандолине и настояла, чтобы я
играл в струнном оркестре на�
шей школы. Вот с таким бага�
жом я отправился в 1966 году
в самостоятельное плавание в
Челябинский политехнический
институт.

� В своей профессии Вы
– однолюб, всю жизнь зани�
маетесь однажды выбран�
ным делом. Что привело вас
в ракетостроение?

� В конце 50�х – начале 60�х
годов XX века стремительно
развивались космонавтика,
атомная промышленность,
авиация, судостроение. Прес�
са, особенно, такие научно�по�
пулярные издания, как «Наука
и жизнь», «Техника молодёжи»,
«Знание – сила», была пере�
полнена информацией об ус�
пехах в этих областях. Первый
искусственный спутник Земли,
человек в космосе, атомный
ледокол, суда на подводных
крыльях, ускорители частиц и
т.д. Эти достижения захваты�
вали дух, и очень хотелось быть
соучастником этого процесса,
тем более что перспектива
была радужной, так как в те
времена был провозглашён

известный лозунг руководства
страны: «Нынешнее поколение
советских людей будет жить
при коммунизме». Мы, моло�
дёжь, этому верили и стара�
лись как�то этому посодей�
ствовать. В результате я стал
студентом Челябинского поли�
технического института, фа�
культета ДПА.

� Вы прошли все ступени
профессионального роста –
от инженера до генерально�
го конструктора. Не было ли
за эти годы разочарований,
не утратила ли профессия
ракетчика для Вас своей ро�
мантики?

� Во�первых, я благодарен
судьбе, что распределился  в
Миасс, хотя можно было бы и
в «зону», и в Златоуст, и в Че�
лябинск, и в Свердловск, и в
Москву – средний балл аттес�
тата мне это позволял. И не по�
кривлю душой, если скажу, что
начиная с первых дней работы
в Конструкторском бюро, я с
удовольствием ходил и хожу на
работу. Творческая работа –
это одна из разновидностей
соревнования, в том числе и с
самим собой, и достигнутые
успехи в производстве прино�
сят хорошее чувство удовлет�
ворения, и хочется делать всё
больше и больше. И этот про�
цесс бесконечен. Я благодарен
своим учителям, и в первую
очередь Виктору Петровичу
Макееву, который  научил нас
не отступать перед, казалось
бы, непреодолимыми пробле�
мами и радоваться достигну�
тым успехам. Лично для меня
лучше профессии, чем ракет�
чик, не существует.

� Если говорить о сегод�
няшней работе коллектива и
перспективах, которые сто�
ят перед Государственным
ракетным центром, что у Вас
как у руководителя вызыва�
ет чувство удовлетворения?

реживаешь, когда впервые пе�
ресекаешь нулевой меридиан
(Гринвич), Северный полюс
Земли в подводном положе�
нии, когда происходит всплы�
тие после месячного пребыва�
ния подводной лодки под ле�
довым покровом Арктики. Не
сразу привыкаешь к командам
по кораблю: «Боевая (учебная)
тревога», «Проходим узкость»,
«Осмотреться в отсеках, при�
готовиться к погружению»,
«Приготовиться к всплытию».
Особенно приятные команды –
к завтраку, обеду, ужину, питью
чая, а особенно неприятные –
«Вода в отсеке» или ещё хуже:
«Пожар в отсеке». Но всё это –
особенная жизнь, которая,
собственно, и является осно�
вой  крепкой морской дружбы.

� В один из таких походов
Вы находились в подводной
лодке вместе с президен�
том Владимиром Владими�
ровичем Путиным. Если не
секрет, где и при каких об�
стоятельствах? И какова
была реакция президента на
увиденное?

� Это было в 2000 году на
подводной лодке проекта
667БДРМ «Екатеринбург».
Вместе с президентом РФ
были вице�премьер, отвечаю�
щий за оборонно�промышлен�
ный комплекс, Секретарь Со�
вета безопасности, министр
обороны, главнокомандующий
ВМФ, командующий Север�
ным флотом, другие офици�
альные лица. Проводились
учения с применением ракет�
ной стрельбы. Мне было пред�
ложено доложить президенту
РФ о ракетном комплексе с
ракетой  РСМ�54. Президент с
вниманием выслушал доклад,
в котором говорилось о воз�
можностях нашего, одного из
лучших комплексов с ракетой,
которую даже за рубежом  на�
зывают «шедевром морского
ракетостроения». Потом док�
лад перешёл в диалог, в кото�
ром  были рассмотрены вопро�
сы боевого оснащения, даль�
ности, стойкости, характерис�
тик предстартовой подготовки
и т.д., и т.п.  Президент был
удовлетворён увиденным и
рассказанным, и в конце похо�
да в кают�компании подводной
лодки вручил мне именные
часы.

� Все походы, даже са�
мые длительные, когда�ни�
будь заканчиваются. Кто
Вас встречает дома? Рас�
скажите о своей семье.

� Всегда приятно возвра�
щаться к родным берегам,
особенно если этот берег – се�
мья. Успехи на работе во мно�
гом зависят от взаимоотноше�
ний в семье, особенно если
это связано с частыми и дли�
тельными командировками,
которых у нас, в ГРЦ, хватает.
У меня очень внимательная и
заботливая жена Тамара. Се�
годня она возглавляет произ�
водственный центр делового
сотрудничества. Сын – препо�

� Радует, что в последние
годы в ракетно�космической
отрасли положительные тен�
денции нарастают. Но конст�
рукторская мысль в ГРЦ не уга�
сала даже в самые неблагоп�
риятные для нас 90�е годы. Это
позволило не только сохранить
кооперацию институтов, науч�
но�производственных объеди�
нений, заводов�изготовите�
лей, но и развить их потенци�
ал. На сегодняшний день у ко�
операции ГРЦ есть чёткая про�
грамма разработки боевой и
ракетно�космической техники
до 2015 года, и это главное.
Это и  приносит чувство удов�
летворения.

� Вы, наверняка, могли
бы многое рассказать и о
дальних морских походах, в
которых Вам довелось уча�
ствовать, и об испытаниях, и
о крепкой морской дружбе.
Ведь всё это – неотъемле�
мая часть Вашей профес�
сии…

� Никогда не забуду, как я
впервые попал на атомную
подводную лодку – было это в
1973 году. Для меня, молодо�
го специалиста, всё было от�
крытием. Начиная от массога�
баритных характеристик морс�
кой  баллистической ракеты и
ракетного подводного крейсе�
ра стратегического назначе�
ния, кончая бытом моряка�
подводника, организацией ис�
пытаний и эксплуатации ракет�
ного оружия. Первая погрузка
ракеты, первое погружение,
первая стрельба, первое воз�
вращение из похода и швар�
товка, и ощущение твёрдости
земли… Особые ощущения пе�
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даватель в университете, кан�
дидат медицинских наук, дочь
– юрист консалтинговой ком�
пании, и ещё у меня есть две
замечательные внучки – Анас�
тасия 9�ти лет и двухлетняя
Анита.

… И ЗДЕСЬ МОИ ДРУЗЬЯ
� Кто Ваши друзья?
� Друзей у меня очень мно�

го. Школьные, студенческие,
те, что появились на производ�
стве. Очень много друзей сре�
ди моряков, которые умеют
ценить дружбу и в любую ми�
нуту могут подставить плечо.

� Кто Ваши учителя – в
широком смысле этого сло�
ва?

� Моими первыми учителя�
ми были, конечно же, мои ро�
дители. Много я почерпнул от
своего деда, фронтовика, про�
шедшего Финскую и Великую
Отечественную войны. Много
дала мне моя бабушка, очень
строгая, но справедливая жен�
щина, вышедшая из богатого
сословия, пережившая рево�
люцию, голод, войну. Но не от�
чаялась и прививала нам, вну�
кам, трудолюбие, учила видеть
в жизни лучшее, радоваться ей
и верить в будущее. Она была
глубоко верующим человеком,
и это помогло ей выжить, вы�
растить детей и внуков. Вечная
ей память. На производстве
моими учителями были В.П.
Макеев, В.Л. Клейман, В.Е.
Каргин, П.С. Колесников, Л.М.

– у нас работа такая, нам нельзя
быть безответственными ни
перед порученным делом, ни
перед людьми.

� Завязались ли дружес�
кие отношения с коллегами
по работе в Законодатель�
ном Собрании?

� Дружеских отношений
пока нет. Завязываются дело�
вые, партнёрские отношения
для выработки общего мнения
по тому или иному вопросу, ре�
шаемого в рамках Законода�
тельного Собрания, и, безус�
ловно, для решения задач, сто�
ящих перед предприятиями
ОПК области.

� У Вас – каждодневный и
весьма напряжённый гра�
фик работы. Как Вы справ�
ляетесь с нагрузками?

� В любой работе необходи�
мо тщательное её планирова�
ние с выделением главных мо�
ментов. И конечно, невозмож�
но было бы выполнить весь
объём работ без единомыш�
ленников, команды професси�
оналов, которые возглавляют
свои направления работ. И спа�
сает то, что в сутках есть 24
часа.

� Сколько дней отпуска
может позволить себе гене�
ральный конструктор? Где и
как Вы предпочитаете отды�
хать?

� Первые годы в должности
генерального конструктора в
отпуск уходить не удавалось.
Было крайне напряжённое

чается. У меня постоянно с со�
бой блокнот, ручка. Уточняю
планы на день, неделю, месяц.
Бывает необходимость по про�
ведению нескольких совеща�
ний в сутки – в Москве, Санкт�
Петербурге, Северодвинске –
и, естественно, тезисы докла�
дов, проекты решений прихо�
дится готовить в дороге, чаще
всего в самолёте. Вот и полу�
чается, что по большей части в
дороге я думаю о работе.

� То есть профессиональ�
ный прессинг Вам хорошо
знаком. Как справляетесь с
эмоциями? Легко ли Вас вы�
вести из равновесия?

� Умение управлять эмоци�
ями приходит с годами. Я ста�
раюсь быть более сдержан�
ным, даже в стрессовых ситу�
ациях. Особенно сложно уп�
равлять собой в, казалось бы,
безвыходных ситуациях, но
стоит проявить немного муд�
рости, и выход находится.

� А что вызывает у Вас до�
саду?

� Вызывает досаду выпол�
нение очевидных вещей, осо�
бенно когда входишь в область
решения политических вопро�
сов.

� Вернёмся к положи�
тельным эмоциям. Что мо�
жет Вас восхитить?

� Не перестаю восхищаться
успешным пуском ракеты, хотя
в моей практике их отстреляно
уже далеко за сотню. Испыты�
ваешь разные ощущения, ког�
да находишься в подводной
лодке или на корабле сопро�
вождения: на короткие минуты
наступает полное удовлетво�
рение, а затем накатывает
мощная волна положительных
эмоций, когда получаешь со�
общение с боевого поля, что
цель поражена! Вызывают вос�
хищение бескрайние просто�
ры воды, арктическое безмол�
вие Северного полюса. А ещё
восхищает меня моя младшая
внучка Анита, которая в свои
два года начинает лепетать на
русском и английском языках!

� В одном из интервью Вы
обозначили своё кредо ру�
ководителя следующим об�
разом: «Я должен обеспе�
чить результат». Это харак�
теризует Вас как человека
слова и дела. А что Вы в
принципе вкладываете в по�
нятие «идеология успеха»?

� Я вкладываю в него, преж�
де всего, определённую сово�
купность действий, позволяю�
щих достичь определённой
цели. Идеология успеха – это
стратегическая  последова�
тельность решения локальных
задач, позволяющих достичь
необходимого результата. Не�
зависимо от внешних факто�
ров, а вернее, – с учётом всех
факторов и внешних условий,
предусмотрев до мельчайших
подробностей варианты раз�
ворота событий.

� А Вам не трудно подкре�
пить это какой�нибудь цита�
той?

� Чаще всего цитирую выс�
казывание и руководствуюсь
им как принципом – «благо
творящим благо сотвори»!

Елена КОНТАРЕВА

Косой, А.П. Гребнев. Многие
уже ушли из жизни. В детстве
очень много читал – книги тоже
были и продолжают оставать�
ся моими учителями.

� Ваша депутатская и
парламентская деятель�
ность – повлияла ли она на
Ваше представление о мере
ответственности перед
людьми, порученным де�
лом?

� Безусловно. Работа в про�
изводственном коллективе, в
первую очередь, направлена на
выполнение какой�то конкрет�
ной задачи с определёнными
условиями труда, с известной
материальной заинтересован�
ностью. Парламентская дея�
тельность больше носит обще�
ственный характер, связана с
законодательной инициативой
в интересах региона и города,
естественно, с последующим
конкретным наполнением. А с
точки зрения ответственности

время. Сегодня – это не более
двух недель. Но и на отдыхе
держу «руку на пульсе» – помо�
гает мобильная связь. А отды�
хать предпочитаю на море.
Люблю Крым, Севастополь…
Люблю шум прибоя, он меня
успокаивает.

� А со спортом получает�
ся дружить?

� В понятие «спорт» у меня
входят лыжные прогулки, тре�
нажёры, гребля на лодке, ката�
ние на снегоходе.

…ВСЁ, БЕЗ ЧЕГО,
НА СВЕТЕ ЖИТЬ НЕЛЬЗЯ

� По долгу службы Вам
приходится постоянно нахо�
диться в разъездах. О чём
думаете в дороге?

� На самом деле я очень ча�
сто нахожусь в дороге. Автомо�
биль, самолёт, редко поезд. В
дороге пытаюсь отвлечься от
мыслей о производственных
проблемах. Не всегда это полу�

Студенты смогут голосовать
На заседании комитета по законодательству, государ�

ственному строительству и местному самоуправлению
рассмотрен проект закона области «О внесении изменений
в закон Челябинской области «О выборах депутатов Зако�
нодательного Собрания Челябинской области».

Документ, в частности, гласит, что студенты очных отделений
вузов, проживающие за пределами Челябинской области и за�
регистрированные по месту пребывания в общежитиях, распо�
ложенных на территории области, смогут голосовать на выбо�
рах депутатов Законодательного Собрания непосредственно по
месту нахождения общежития (образовательного учреждения).
Не позднее чем за три дня до голосования студенты должны бу�
дут подать заявления об этом в участковую избирательную ко�
миссию, где их включат в список избирателей на избиратель�
ном участке по месту временного пребывания при условии на�
хождения их места жительства на территории этого же избира�
тельного округа.

Изменения коснутся и граждан, находящихся в день выбо�
ров в санаториях, профилакториях, домах отдыха, больницах,
местах содержания под стражей, а также работников предпри�
ятий с непрерывным циклом производства и военнослужащих,
находящихся вне месторасположения воинской части. Это но�
вовведение смогут применять и жители Челябинской области,
находящиеся в день голосования в месте временного пребы�
вания.

Кроме того, на заседании комитета рассмотрен проект по�
становления Законодательного Собрания «Об установлении чис�
ленности, срока полномочий представительного органа Спас�
ского сельского поселения и о назначении выборов депутатов
представительного органа Спасского сельского поселения». Это
связано с тем, что Спасское и Боборыкинское сельские поселе�
ния объединились в единое целое. В результате слияния обра�
зовано единое муниципальное образование и появится единый
представительный орган, численность которого составит 11 че�
ловек, срок полномочий которых – пять лет.

Ирина БОГДАНОВА

В КОМИТЕТАХ

Стаж можно будет
доработать

Закон о звании «Ветеран труда Челябинской области» –
это, конечно, беспрецедентная акция, прорыв в социаль�
ной сфере и всё такое. И всё�таки, наверное, рано было его
принимать, потому что сразу после его вступления в силу
выяснилось, что он обижает очень и очень многих. Напри�
мер, тех, кто вышел на пенсию молодым – по «горячему»
стажу: учителей, хирургов, лётчиков и пр.

В ряде газет не так давно прошла информация, что те, кто
«отпахал», например, 25 лет на педагогической ниве или про�
стоял 30 лет у хирургического стола, тоже могут обратиться в
органы соцзащиты – мол, там с ними поработают индивидуаль�
но. Дескать, в закон внесли такие изменения. Сразу скажем: это
не так. Единственный вариант, когда эти люди могут получить
звание «Ветеран труда Челябинской области» – доработать не
хватающие годы. Зато по любой профессии.

� Общий порядок, при котором присваивается звание «Вете�
ран труда Челябинской области» – это обязательное достиже�
ние пенсионного возраста: 55 для женщин и 60 лет для мужчин,
— и стаж работы: для женщин — 35 и более, для мужчин — 40
лет, – подтверждает министр социального развития Челябинс�
кой области Надежда Гартман. – Есть случаи, когда не хватает
одного�двух месяцев или нескольких лет. В таком случае пенси�
онер, ушедший на пенсию по выслуге лет, может доработать тру�
довой стаж по любой профессии и обратиться за присвоением
ему этого звания. Скажем, имеется педагогический стаж – 25
лет, учительнице исполнилось 45 лет. Она будет иметь право на
звание, если достигнет возраста 55 лет и доработает 10 лет. Ни�
каких частных случаев пока нет.

Есть другие изменения: раньше в трудовой стаж при назна�
чении пенсии по возрасту в стаж засчитывались только страхо�
вые периоды, то есть те периоды работы, в которые работода�
тель уплачивал страховые взносы за работника во все страхо�
вые фонды. А когда не уплачивал...

� Часто бывало, да и сегодня случается, – говорит Надежда
Аркадьевна, – что частный предприниматель берёт человека на
работу, зарплату платит в конверте, а страховые взносы за ра�
ботников не уплачиваются, вот этот стаж не учитывался. Сейчас
Конституционный суд, рассмотрев этот вопрос, встал на сторо�
ну работающего. И если у него есть запись в трудовой книжке
или документально подтверждено время работы, вне зависимо�
сти от того, уплачивались ли страховые взносы, этот стаж будет
учитываться. Для этого надо обращаться в пенсионный фонд по
месту жительства, где специалисты будут этот стаж засчитывать
и давать соответствующую справочку.

Ольга БОРОДЁНОК

ЗАКОН В ДЕЙСТВИИ
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В КОМИТЕТАХ

� Кадастровая оценка про�
ведена безобразно, – возму�
щается председатель комитета
Семён Мительман. – Это со�
здаёт трудности для законода�
телей при разработке закона об
арендной плате за землю, кото�
рый области крайне необхо�
дим, напомню, что расценки в
территориях отличаются до 50
раз. Совершенно не шевелит�
ся Роснедвижимость! А Феде�
ральное агентство кадастра
объектов недвижимости по Че�
лябинской области до сих пор
не внесло на рассмотрение де�
путатов целевую программу на
2008�2011 годы. Как след�
ствие, на проведение кадаст�
ровой оценки нет средств.

Наплевательское отноше�
ние федерального центра к
этой проблеме выражено ещё
и в том, что финансирование
программы фактически пре�
кратилось в 2002 году (как
стыдливо пишут в документах:
приостановлено). Впрочем, в
правительстве области эту
проблему хорошо понимали,
как и то, что её решать надо –
особенно с учётом того, что в
регионе развивается мало�
этажное строительство: во из�

Обеспечивает литератур�
ные пристрастия жителей об�
ласти более 910 государ�
ственных и муниципальных
библиотек. За последний год
фонд южноуральских библио�
тек обновился на три процен�
та. Более 23 миллионов руб�
лей было потрачено на приоб�

Во избежание «земельных» войн
Не квартирный, а земельный вопрос может скоро испортить жизнь
южноуральцев. А всё потому, что слишком медленно движется
кадастровая оценка земель. А это, в свою очередь, затрудняет процесс
разработки закона об арендной плате за землю, который области сегодня
крайне необходим. Эти вопросы рассматривали депутаты комитета по
экономической политике, готовясь к заседанию ЗСО.

бежание «земельных» войн. И
ровно пять лет назад из облас�
тного бюджета решением гу�
бернатора было выделено на
эту работу 22 миллиона. Ну, и
чуть более двух миллионов вы�
делил�таки в 2003 году феде�
ральный центр.

Впрочем, по словам и.о. ру�
ководителя Федерального
агентства кадастра объектов
недвижимости по Челябинской
области Валерия Джулая, в ус�
ловиях столь скудного финан�
сирования проведены работы
по государственной кадастро�
вой оценке сельскохозяйствен�
ных угодий и земель населён�
ных пунктов и созданы элект�
ронные кадастровые карты на
29 кадастровых районов и 213
населённых пунктов

� По созданию местной си�
стемы координат в 2007 году
контракт выполнен, работы
сданы, проходят экспертизу, –
отметил Валерий Романович. –
К маю система будет введена
во всех территориях Челябин�
ской области и предоставлена
в пользование гражданам. Ре�
жим секретности снимается. А
что касается трудностей, они у
нас не только с финансирова�

нием – службу передали из
Минпрома в Минюст, который
не хочет и не умеет этим зани�
маться, плюс Москва всё замк�
нула на себе – и экспертное
заключение, и разработку кри�
териев оценки. Думается, такая
ситуация будет продолжаться,
пока не возмутятся субъекты
Федерации. Пока же ни один
субъект не обратился в суд по
обжалованию оценки.

На комитете принято реше�
ние обратиться в правитель�
ство России за поддержкой в
решении этого вопроса.

Несмотря на задержки и
трудности кадастровой оценки
земель, комитет по экономи�
ческой политике всё�таки начал
разработку проекта областного
закона «О порядке определе�
ния размера арендной платы, а
также порядке, условиях и сро�
ках внесения арендной платы
за использование земельных
участков, государственная
собственность на которые не
разграничена, на 2008 год». На�
помним, он принят в первом
чтении 27 марта 2008 года.

� На рабочей группе шли
жаркие споры по поводу зако�
на. Внесено более 20 поправок,

– говорит председатель коми�
тета. – В том числе в статью о
снижении налоговой ставки.
Коэффициент К1 (учитывающий
деятельность арендатора) бу�
дет распространяться и на фи�
зическое лицо – в случае ком�
мерческого использования не�
движимости. Напомню, приме�
нение повышающего коэффи�
циента по первоначальному
проекту было предусмотрено
только для юридических лиц и
индивидуальных предпринима�
телей. В зависимости от вида
деятельности местная админи�
страция может назначить К1 до
от 0,2% до 10%: меньше, напри�
мер, для столовой и больше –
для киоска, где продают пиво.

Четыре поправки, рекомен�
дованные к принятию, внесли
депутаты Владимир Горбачёв и
Василий Бледных. Одна из них
усиливает льготу для следую�
щих категорий граждан: при на�
числении арендной платы за
землю понижающий коэффи�
циент 0,001% устанавливается
для: Героев Советского Союза,
Героев России, полных кавале�
ров ордена Славы; инвалидов,
имеющих III степень ограниче�
ния способности к трудовой де�
ятельности, а также лиц, кото�
рые имеют I и II группу инвалид�
ности, установленную до 1 ян�
варя 2004 года без вынесения
заключения о степени ограни�
чения способности к трудовой
деятельности; инвалидов дет�

ства; ветеранов и инвалидов
ВОВ, а также инвалидов боевых
действий; граждан, пострадав�
ших от радиации (имеющих со�
ответствующий статус). По�
правка состоит в том, что пер�
воначально законопроект уста�
навливал право местных влас�
тей применять для этих катего�
рий коэффициент К3 (учитыва�
ющий категорию арендатора)
от 0,001 до 1. Новая формули�
ровка защищает наиболее уяз�
вимые категории граждан от
произвола чиновников.

Депутаты Законодательно�
го Собрания эти поправки
одобрили. На заседании ЗСО
закон об арендной плате за
землю принят во втором и тре�
тьем чтениях.

Одобрили члены комитета
и решение о том, что вопрос с
кадастром надо «двигать» хотя
бы на областном уровне: пра�
вительству Челябинской обла�
сти рекомендовано принять
областную целевую програм�
му «Создание автоматизиро�
ванной системы ведения госу�
дарственного земельного ка�
дастра и государственного
учёта объекта недвижимости в
Челябинской области» на
2008�2011 годы с выделением
на её мероприятия около 400
миллионов рублей. Так что
есть надежда, что «земельных»
войн на Южном Урале удастся
избежать.

Виктор УСАЧЁВ

Читайте в удовольствие
Любителей провести свободное время за чтением библиотечной книги на
Южном Урале стало больше почти на 16 тысяч. Да и библиотечные фонды
качественно изменились в лучшую сторону: разнообразней стал фонд
художественной, энциклопедической и справочной литературы. Немалая
доля литературы на электронных носителях приобретена за счёт средств
областного и муниципальных бюджетов.

ретение литературы для муни�
ципальных библиотек. 15 мил�
лионов рублей из муниципаль�
ных бюджетов было выделено
на подписку.

Улучшилось технические
оснащение библиотек: сейчас
в централизованных библио�
течных системах Челябинской
области работает 1 094 компь�
ютера.

Во многом такому разви�
тию библиотечная система
обязана Году чтения, который
был объявлен губернатором в
2007 году. Популяризацию ли�
тературного чтения поддержа�
ли министерство культуры об�
ласти, Челябинская государ�
ственная академия культуры и
искусств и несколько област�
ных библиотек.

Как заметила заместитель
министра культуры Челябинс�
кой области Надежда Зуева на
заседании комитета по делам
молодёжи, культуре и спорту,
проект получился по�настоя�
щему крупномасштабным, по�
скольку участие в его реализа�
ции приняли муниципальные

власти, общественные орга�
низации и бизнес�структуры.

� К значительным итогам
Года чтения можно отнести от�
крытие модельных сельских
библиотек, – отметила Надеж�
да Владимировна. – Это биб�
лиотеки с обновлённым книж�
ным фондом, возможностью
пользоваться электронными
документами, выходом в Ин�
тернет. Кстати, подобные биб�
лиотеки начали открываться в
области ещё в 2006 году. На тот
момент Челябинская область
была первой в Уральском Фе�
деральном округе, решившая�
ся на подобный эксперимент. В
2006 году мы открыли пять мо�
дельных библиотек, в 2007
году — уже 22, а за 2008 год
планируем запустить ещё 25.

Книжные праздник прошли
в нескольких крупных городах
Челябинской области: Трёх�
горном, Кыштыме, Аше, Зла�
тоусте, Миассе. Массовые ме�
роприятия проходили на глав�
ных городских улицах и пло�
щадях. Чтобы привлечь жите�
лей области использовались

разнообразные формы рабо�
ты: читательские марафоны,
интеллектуальные книжные
салоны, книжные десанты,
«Читающий троллейбус»,
«библиомаршрутка» област�
ных библиотек под названием
«Книжные новинки – Челябин�
ской глубинке».

Несмотря на то, что Год
чтения закончился, министер�
ство культуры планирует про�
должать работу по привлече�
нию читателей в залы библио�
тек, формированию интереса
южноуральцев к литературе.

По словам членов комите�
та по делам молодёжи, кроме
привлечения внимания к рос�
сийской литературе, необхо�
димо развивать национальное
чтение, ведь на территории
нашей области проживают
представители различных
культур и национальностей. К
примеру, в Аргаяшском райо�
не, Кунашаке, Чебаркуле боль�
шую часть населения состав�
ляют татаро�башкирские се�
мьи.

Большое внимание депута�
ты уделили обсуждению про�
шедшей в этом году в Челя�
бинской области первой зим�
ней Спартакиаде молодёжи
России.

Как рассказал заместитель
начальника главного управле�

ния по физической культуре,
спорту и туризму Челябинской
области Владимир Редреев,
юные южноуральские спорт�
смены показали неплохие ре�
зультаты. У нас два первых ме�
ста: в конькобежном спорте и
хоккее, второе место — по
фристайлу. Всего Спартакиа�
да включала в себя 17 видов
спорта: биатлон, горные лыжи,
кёрлинг, лыжное двоеборье,
прыжки на лыжах с трамплина,
сноуборд и др. К сожалению,
наша сборная не смогла при�
нять участие в соревнованиях
по биатлону, поскольку не
было достойного представи�
теля по этому виду спорта.

Главные наши соперники —
Свердловская, Краснояркая
области, Хабаровск. В обще�
командном зачёте Челябинс�
кая область заняла вторую
ступень пьедестала после Ека�
теринбурга и третье — в
Уральском Федеральном ок�
руге.

На проведение Спартакиа�
ды область потратила 36 мил�
лионов рублей.

В настоящий момент в це�
лях поддержки молодых юж�
ноуральских спортсменов
действует центр олимпийской
подготовки по зимним видам
спорта. Его воспитанники в бу�
дущем смогут достойно защи�
щать спортивные интересы
нашей области на соревнова�
ниях разных уровней.

Ирина ЯББАРОВА
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УЧИТЕЛЬ ГОДА

СКАНВОРД

Ответы на сканворд – в следующем номере «ПН»

ПОЖАРНАЯ СИТУАЦИЯ

Охота на пожаре
Из�за напряжённой ситуации с лесными пожарами на

Южном Урале принято решение запретить охоту на тех тер�
риториях, где введён режим чрезвычайной ситуации. Если
число возгораний будет возрастать, то охота может быть
запрещена на территории всей области.

Также с 1 января вступили в силу изменения в федеральное за�
конодательство. С начала года сроки и способы охоты на террито�
рии всей страны могут устанавливать только федеральные органы
власти. Однако до сих пор не создан государственный орган, осу�
ществляющий контроль и надзор в сфере охраны, использования
и воспроизводства объектов животного мира. Чтобы исключить
браконьерство, министерство радиационной и экологической бе�
зопасности Челябинской области приняло решение запретить ве�
сеннюю охоту в охотничьих угодьях общего пользования.

Исключения могут быть сделаны только для охоты на боро�
вую дичь: с 26 по 30 апреля – на селезней из укрытия с подсад�
ной уткой или чучелом, а с 26 апреля по 5 мая – на вальдшнепа
на вечерней тяге.

Горим, братцы!
Отсутствие осадков, жаркая сухая и ветреная погода

привели к чрезвычайной пожарной ситуации в южноураль�
ских лесах. С начала апреля огонь прошёл по площади око�
ло 19 тысяч гектаров.

За месяц ликвидировано более полутора тысяч возгораний,
в том числе 44 крупных лесных пожара. Режим чрезвычайной
ситуации предполагает ограничение доступа населения в леса.
Нарушителям грозит административный штраф в размере до
трёх тысяч рублей. В Челябинской области создан штаб, кото�
рые оперативно реагирует на сообщения о пожарах и контро�
лирует взаимодействие всех служб по локализации возгораний.
Самая напряжённая обстановка складывается в Каслинском, Со�
сновском, Красноармейском, и Аргаяшском районах.

Главное управление МЧС России по Челябинской обла�
сти открыло «горячую линию», на которую принимаются со�
общения населения о лесных пожарах по телефону 8 (351)
261�65�55 или 01.

В детском саду пятилетние
дети обсуждают родителей:
«Сами не знают, чего хотят!
Сначала учат нас ходить и го�
ворить, а потом требуют, что�
бы мы сидели и молчали».

Компьютерщик, любитель
животных, приводит к себе
домой девушку. Показывает
ей в прихожей половичок, го�
ворит:
� Тут у меня собачка живёт.
Показывает клетку:
� А здесь – хомячок.
Показывает аквариум:
� Здесь – рыбки.
Потом показывает на дискету:
� А здесь живут вирусы.

� Апчхи.
� Как я вас понимаю!
� Gоmеiwаku wо оkаkеshitе
sumimаsеn.
� Чего???!!!
� Апчхи.
� Вот, теперь я снова вас по�
нимаю.

Папа Карло и Буратино:
� Сынок, ты же хотел зверюш�
ку на Новый Год, ты что, не рад
подарку?
� Но я же хотел котёнка или
щенка...
� Ну, не все дети получают
именно то, что хотели!
� Да, но этот бобёр как�то
странно на меня смотрит...

УЛЫБНИСЬ!

Продолжение,
начало на стр. 3

� Жизнь всё�таки удивитель�
ная штука, – перед открытым
уроком у Ольги Анатольевны
Лахтиной (на снимке), учителя
русского языка из Увельского
района, было несколько минут,
чтобы познакомиться с 6«В». –
Мы жили и не знали друг о дру�
ге, а сегодня наши дороги пе�
ресеклись, и нам с вами пред�
стоит вместе прожить 30 минут.
Всего 30 минут. Целых 30 минут.

Это время не прошло да�

По законам Вселенной
ром. Наука о словах вообще ин�
тересная штука. А когда в одном
уроке соседствуют Пушкин и
неизвестный Интернет�блог�
гер, запустивший в массы вся�
ческих «кросавчегов», «аффта�
ров» и «бойанов», это интерес�
но вдвойне. А ведь вроде бы об
одном языке идёт речь... В на�
чале урока Ольга Анатольевна
предложила ребятам ответить
самим себе на вопрос, а часто
ли они пользуются сленговыми
словечками. Озвучивать не ста�
ли, но можно предположить, что

не редко. А вот надо ли, если
есть столько прекрасных слов,
чтобы выразить все оттенки лю�
бого состояния, явления или
события?

Повторение изученного о
глаголе. Так звучала тема заня�
тия. Однако получился разго�
вор гораздо более широким – о
роли слова в нашей жизни.

� А слово�то – живое, – с
удивлением уяснили для себя
шестиклашки. – А значит, под�
чиняется тем же законам Все�
ленной. А значит, у него, как у
человека, есть прошлое, насто�
ящее и – наверняка – будущее.
Правда, никто не знает, какое

именно... Да и по поводу про�
шлого некоторых слов возника�
ют споры и целые научные дис�
куссии среди учёных. Погово�
рили о прошлом некоторых
слов и наши герои, выполнив
этимологическую разминку
«Отгадай с трёх раз». (Правда,
надо отдать должное шести�
классникам — им иногда было
достаточно одной подсказки.)

А ещё в связи с тем, что сло�
ва живые, 6 «В» дружно решил,
что обращаться с ними нужно
соответствующим образом: бе�
речь, холить, лелеять употреб�
лять и произносить правильно,
чем, честно говоря, не многие

озабочены. Впрочем, Ольге Ана�
тольевне удалось заставить все�
рьёз задуматься об орфоэпии не
только своих шестиклассников,
но и членов жюри, предложив
всем присутствующим расста�
вить ударения. С заданием ус�
пешно справились не все.

Катя Попова говорит, что
урок ей очень понравился, по�
тому что хоть учительница и
объявила, что на уроке будут
повторять изученное о глаголе,
дала им много новой информа�
ции. И может, в очередной раз
садясь за компьютер, чтобы че�
рез Интернет переброситься
парой слов с кем�нибудь, эти
дети вспомнят урок Ольги Ана�
тольевны и напишут: «Здрав�
ствуй, друг!», а не «Превед, кро�
савчег...»

Ольга БОРОДЁНОК

Закрытые открытые уроки
Рассказ о, безусловно, большом и важном событии в жиз�

ни Челябинска, всей области мог бы быть и больше, и кра�
ше. Но не получилось, атмосферы конкурса журналисты не
почувствовали. Их просто не пустили на «открытые» уроки.

Предлогов было несколько.
Первый: конкурсанты волнуют�
ся, если видят посторонних.
Второй: в учебных классах не
хватает мест. Третий: у вас нет
педагогического образования,
вы всё равно ничего не поймё�
те. Заметим: в Федеральном
ядерном центре никто не по�
требует предъявления дипло�
ма о том, что журналист – фи�
зик�ядерщик, а завтра он мо�
жет пойти в колхоз, в шахту, на
завод или в театр... Задача
журналиста – увидеть событие
и помочь увидеть его другим,
и для этого совершенно не

обязательно обладать знания�
ми по профилю.

Комментирует предсе�
датель Челябинского регио�
нального отделения Союза
журналистов России Вла�
дислав Писанов:

� Если честно, сначала не
поверил, что такое могло слу�
читься. Мне казалось, в наше
время уже всем известно про
то, что подобные действия яв�
ляются преступлением, за ко�
торое предусмотрено наказа�
ние. Цитирую статью 144 Уго�
ловного Кодекса РФ: «...вос�
препятствование законной

профессиональной деятель�
ности журналистов, совершён�
ное лицом с использованием
своего служебного положения,
наказывается исправительны�
ми работами на срок до двух
лет либо лишением свободы
на срок до трёх лет с лишени�
ем права занимать определён�
ные должности или занимать�
ся определённой деятельнос�
тью». Наверное, министерству
образования и науки надо про�
вести со своими чиновниками
правовой ликбез на эту тему.
Тем более что Союз журналис�
тов России отметил соответ�
ствующим знаком «За заслуги
перед журналистским сообще�
ством» главу ведомства Влади�
мира Витальевича Садырина,
мы его с этим поздравляем, но
просим вмешаться в ситуацию.
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� Я горжусь братьями,
и особенно тем, что они
сохранили верность че�
лябинскому хоккею, чего
я сделать не смог, – ска�
зал Сергей Михайлович,
который долго играл и
тренировал за рубежом,
а сейчас работает в Аген�
тстве физкультурно�
спортивных мероприя�
тий при Госкомспорте
России (Москва). – Хотя
начинали мы все вместе,
на дворовой площадке на
«металлке» – у завода
металоконструкций в Ле�
нинском районе, где
наши родители прорабо�
тали всю свою жизнь. У
нас дом стоял рядом со
стадионом, надо было
только завернуть за угол
и перелезть через забор.

«Лазанье через забор»
обернулось для братьев
всемирным признанием.
В личной копилке Николая
Михайловича – бронзовая
медаль чемпионата стра�
ны в составе «Трактора» и
золотая чемпионата мира
в составе сборной СССР.
Макаров первым из челя�
бинских хоккеистов полу�
чил звание Заслуженного
мастера спорта, при этом
не покидая ряды родной
команды.

� «Трактору» я был
очень предан, – вспоми�
нает Николай Макаров. –
Это была мечта, это были
кумиры. В 1976 году в со�
ставе «Трактора» я стал
бронзовым призёром, а в
те годы для всех клубов,
кроме трёх корифеев –
ЦСКА, «Динамо» и «Спар�
така», это было такой
редкостью! Но появились
мы – дерзкие уральские
ребята, которые заявили,
что мы тоже можем по�
сягнуть на какое�то мес�
то…

А в 1978 году Николай
Михайлович почти по�
ехал на чемпионат
мира…

� Я прошёл полную
подготовку со сборной,
но буквально перед
отъездом вызвал меня к
себе Виктор Васильевич
(Тихонов – прим. автора)
и говорит: «Знаешь, Ни�
колай, мы хотим, чтобы
ты был в сборной, но сей�
час такая ситуация, что
мы бы лучше взяли хокке�
иста Заннатулу Билля�
летдинова». И вот когда
перед тренерами встал
выбор – брать старого
опытного Макарова или
молодого перспективно�
го Биллялетдинова, чаша
весов склонилась не в
мою пользу. Я тогда был
сильно расстроен, обес�
куражен как�то.

В таком состоянии
Николай встретился с
Робертом Дмитриевичем
Черенковым, тогдашним

Cбывшиеся мечты
Николая Макарова

Южноуральцы – народ памятливый и благодарный. Это вновь и вновь доказывает
фестиваль «Светлое прошлое», где называются имена наших знаменитых земляков,
тех, кто родился, учился или работал в Челябинской области. В числе лауреатов
премии – уроженец Ленинского района, знаменитый хоккеист Николай Макаров.
Бронзового «Кентавра» – знак ризнания земляков – ему вручали братья: Юрий,
директор челябинской детской спортивной школы по хоккею с шайбой имени
Сергея Макарова и сам Сергей.

тренером московского
«Спартака».

� Он увидел моё по�
давленное состояние и
сказал: «Николай, ты зна�
ешь, почему ты не попал».
Я ему: «Нет. Вроде сказа�
ли, что по всем парамет�
рам подхожу, но не по�
пал». – «Надо, – говорит,
– переехать в Москву, и
тогда всё получится». И
пригласил меня в свою
команду. Я дал согласие,
приехал уже в Москву –
мне выделили трёхком�
натную квартиру в районе
Сокольников, я начал ду�
мать, чем её обставить,
но… Время было советс�
кое, существовал ЦК
КПСС, заведующий отде�
лом пропаганды Евгений
Тяжельников (тоже южно�
уралец, родом из Верх�
ней Санарки, как и губер�
натор наш, Пётр Ивано�
вич Сумин) вдруг вызыва�
ет к себе. Я, если честно,
мандражируя, пришёл в
тот коридор – пустой,

лишь ковровая дорожка
до двери, меня впустили
в кабинет, и Евгений Ми�
хайлович мне так спокой�
но говорит: «Друг, ты ведь
челябинец?» – «Да. А
Вы?» – «И я челябинец. Но
я поставлен сюда парти�
ей, а тебе надо вернуться
в Челябинск». Вот так я и
вернулся, но ни о чём не
жалею.

В 1981 году Николай
Макаров всё�таки про�
шёл в сборную, как сам
говорит, «попал в обой�
му», причём в самое яб�
лочко: на чемпионате
мира в Праге советская
команда взяла золото.

� Я помню, я был сча�
стлив, что мы победили,
что под гимн Советского
Союза команде вручили
золотые медали. Играть
в первой сборной страны
– высшая мечта любого
хоккеиста. Для меня она
сбылась!

Сбылась у Николая
Михайловича и другая

мечта – тренерская: под
его руководством челя�
бинский «Мечел» выхо�
дил в Суперлигу. Но всё
это – дела давно минув�
ших дней. Сегодня Мака�
рова волнуют другие
дела, впрочем, тоже свя�
занные с хоккеем.

� Должно, должно
произойти возрождение
хоккея. Да, многое упу�
щено. Но сегодня в Челя�
бинской области многое
делается: стараются
влить новую кровь в тре�
нерский состав, причём
мы хотим, чтобы наши
тренеры были по�насто�
ящему нашими. Сейчас
создана школа высших
тренеров, в идеале надо
бы, чтоб все тренеры, ко�
торые занимаются с на�
шими ребятами, закон�
чили её, потому что ниг�
де больше они не получат
навыков, знаний, необхо�
димых настоящему на�
ставнику хоккеистов,
причём как мастеров, так

и начинающих. Причём
второе – намного важ�
нее, как мне кажется.
Дети – это такой продукт,
что их надо учить азам, а
сделать это должен
именно квалифициро�
ванный тренер, который
знает, как правильно вве�
сти ребёнка в мир
спорта, чтобы вырастить
из него звезду.

В Челябинске доста�
точно школ, которые го�
товят высококлассных
юных хоккеистов, не нуж�
но только ими разбрасы�
ваться, – продолжает
Макаров. – Я просто езжу
по городу, вижу, знаю все
эти спортивные детские
школы, и у нас есть даже
такой проект – организо�
вать все эти школы в
одно целое. Чтобы они
вошли в структуру и были
подчинены одному делу:
подготовке хоккеистов
для «Трактора», чтобы и
он стал когда�нибудь
чемпионом. Вопрос

объединения школ в одну
систему уже проработан
у нашего друга – Вячес�
лава Александровича
Фетисова – мы ему такую
идею подали, он дал
принципиальное добро,
сказал: «Будет здорово,
если вы в Челябинске
объединитесь, и появит�
ся один коллегиальный
центр подготовки юных
хоккеистов». Мы озвучи�
ли это нашему председа�
телю Законодательного
Собрания Владимиру
Мякушу, который являет�
ся президентом област�
ной Федерации хоккея.
Сейчас все заинтересо�
ванные лица в курсе,
надо готовить пакет до�
кументов.

Желающих занимать�
ся хоккеем сегодня в Че�
лябинске, в области мно�
го. Не такой уж это и до�
рогой вид спорта: комп�
лект формы стоит около
трех с половиной тысяч
рублей. Одно беспокоит
старого хоккеиста – ле�
нивы дети стали.

� Вот я вспоминаю
своё детство: у нас и
формы�то не было, дава�
ли то, что лежало на скла�
де, – а глаза горели. Если
честно, свой первый на�
грудник, который хоккеи�
сты надевают, я взял с
содроганием и подумал:
неужели эта тряпочка с
фибровыми квадратика�
ми сможет защитить
меня, когда шайба при�
летит в грудь. У меня был
простой фибровый чемо�
дан, куда я складывал эту
форму, его надевал на
клюшку и вот так шёл на
стадион или ехал на игру.
У нас сегодня дети обле�
нились. Сейчас юных хок�
кеистов привозят на ма�
шине, причём машина
заезжает чуть ли не на
крыльцо, родители несут
его сумки, а он сам идёт
с бананом, пепси или ко�
лой, ест, пьёт… вот это
меня коробит.

Рецепт чемпионства,
по мнению Макарова,
один – нужно желание
большое, желание и ста�
рание. Без самотрени�
ровки ничего не полу�
чится.

� Если ребёнок хочет
чего�то добиться, то нуж�
но быть более самостоя�
тельным, причём хотеть
стать кем�то должен он
сам, а не его родители. И
конечно, надо занимать�
ся спортом – всеми вида�
ми. Я сам, например, хо�
дил и в баскетбол, и в
лёгкую атлетику, и самбо
занимался, и в плавание
ходил, всё это в дальней�
шем, как профессио�
нальному спортсмену,
пригодилось.

Ольга БОРОДЁНОК
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